

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 26 Enero 1891

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XX

Núm. 5.417

SOCIALISMO Y RADICALISMO

Aunque, al comenzar el año 1891, Europa disfruta el inapreciable beneficio de la paz, no disfruta de él sin sobresalto, debido principalmente á las pretensiones de la clase obrera y á los medios que pone en juego para hacerlas valer.

No incurriremos, como otros colegas, en la injusticia de atribuir al emperador Guillermo el origen y la causa de esa actitud de los socialistas de Europa; pues mucho antes de que aquél diese á luz sus rescriptos, el Congreso socialista de París habia acordado y dispuesto la huelga universal de 1.º de Mayo, que ha de repetirse en igual fecha del presente año.

Mientras ese plazo llega, las huelgas no cesan en Europa, ni en América, ni en Australia, habiendo revestido grandes proporciones y especiales caracteres la de los ferro-carbiles escoceses, fatal al comercio y á la industria de la Gran Bretaña, y no careciendo tampoco de importancia la que acaba de manifestarse en Londres.

El capital, amenazado por los obreros, se defiende á su vez por medio de la huelga, ora suspendiendo las empresas, ora retrayéndose; y el resultado de una y otra cosa no puede ser mas que una disminucion rápida y considerable de la produccion, y la imposibilidad de sostener la concurrencia con el extranjero.

El movimiento socialista ofrece en Bélgica rasgos especiales. También allí se ha manifestado por medio de las huelgas, particularmente las de mineros en el distrito de Charleroi, á las que ha seguido la de los cargadores del puerto de Amberes; pero los obreros belgas no se limitan al presente ni á la defensiva, sino que aspiran á formar partido político y á intervenir en su suerte por medio del sufragio universal.

Amplia libertad se ha disfrutado siempre en aquel país desde que proclamó su independencia de Holanda, y las cuestiones sociales han sido libre y profundamente examinadas y discutidas, ya por los católicos en el Congreso de Lieja, ya por los propios socialistas en otros de reciente fecha.

Esa libertad, con todo, no satisface á los obreros, los cuales, apartándose de la actitud desdenosa que respecto de los partidos políticos mantienen en Inglaterra las «Trade's Unions», piden resueltamente la reforma de la Constitución y el sufragio universal.

Los despachos de Bruselas describen la agitacion que allí reina, las precauciones que el Gobierno perteneciente al partido católico se ha creído obligado á tomar, y anuncian la imponente manifestacion popular que hoy mismo debe verificarse pidiendo, no ya la reduccion del trabajo á ocho horas, ni el seguro de los obreros, ni el aumento de los salarios, sino la reforma de la Constitución para que tenga voto todo hombre válido y en el ejercicio de sus derechos civiles.

No es posible en estos momentos decidir si los obreros belgas sirven de instrumento

á los apasionados adversarios del partido católico, ó si les impulsa la conviccion de que, únicamente teniendo representacion propia y numerosa en el Parlamento, se encontrarán en aptitud para defender los intereses de su clase y para lograr las concesiones á que aspiran. De todos modos, la situacion política y social de un país tan próspero y tan avanzado como Bélgica es difícil, precisamente en los momentos en que la enérgica y acertada iniciativa de su Monarca acaba de abrirle un gran mercado en Africa y sancionado, por decirlo así, su existencia como Estado independiente, proporcionándole en el continente negro la expansion que no podia obtener en Europa, colocada, como está, Bélgica entre dos colosus.

La segunda de las cuestiones exteriores que hoy llaman la atencion pública no corresponde á Europa, sino á la América española, donde Chile, teatro de una lucha de partidos, formalista en la apariencia, pues que se trata de interpretacion constitucional, relacionada indudablemente con la eleccion presidencial (pues el término del cargo que ejerce Batmaseda es el próximo Marzo), pero que se enlaza, á nuestro juicio, con el impulso que en toda la América meridional ha comunicado al masonismo y al radicalismo la revolucion triunfante en el Brasil.

Los despachos relativos á los sucesos de Chile, que hallamos hoy en la prensa periódica, después de anunciar que el movimiento insurreccional va tomando considerables proporciones y que los buques «pronunciados» bloquean á Iquique y amenazan á Valparaiso, añaden que se cree que los insurrectos reciben «del extranjero» grandes socorros pecuniarios.

Entre tanto, renuévase en el Pacífico el triste espectáculo que en 1873 dieron algunos buques de guerra españoles en el Mediterráneo, pues el Cuerpo diplomático allí acreditado ha tenido necesidad de formular protesta contra el bloqueo de puertos por fuerzas rebeldes y sin bandera, mientras que el Gobierno chileno notificaba al primero que considera á esos buques fuera de la ley, es decir, como piratas, y que declina toda responsabilidad por los daños que puedan causar.

Chile es nación militar y marítima de gran nervio cuando se decide á obrar, como lo acreditó en la guerra con el Perú y Bolivia; las luchas de los partidos, cuando llegan las cosas al extremo á que han llegado, pueden prolongarse y ser verdaderamente funestas. Parécenos que, abundando en este concepto, los representantes extranjeros en dicha República habrán ofrecido ya su mediacion y practicado grandes esfuerzos para imponerla; á lo cual ayuda indudablemente la posibilidad de dirimir cuantos conflictos políticos haya pendientes, puesto que no han de transcurrir dos meses sin que, legalmente, haya de procederse á la eleccion presidencial, que en aquellas Repúblicas lo resume y condensa todo.

LA PAZ ARMADA

Hé aqui los términos en que, según la prensa extranjera, el notable político inglés sir Charles Dilke juzga el asunto del desarme europeo:

«Cree que, cediendo á la presion de dificultades económicas, no sería extraño que el Emperador de Alemania echara á volar la idea del desarme; pero, si eso sucediera, no se hace ilusiones respecto á los resultados prácticos de tal tentativa.

Estima que Francia no podría dar su aprobacion al proyecto sin renunciar á toda esperanza de recobar las provincias anexas. El peligro del desarme es que siempre se propone contra las potencias que tienen alguna reclamacion pendiente.

No ve tampoco base práctica para realizar el desarme, porque Rusia nunca lo admitirá. Rusia no tiene reservas, mantiene en pié de paz un efectivo superior al de los ejércitos alemán y austriaco juntos, á lo que le obliga la dificultad de movilizar en un inmenso territorio comparativamente privado de líneas férreas.

Sir Charles Dilke, sin embargo, no cree en la probabilidad de una guerra próxima, si bien juzga que el conflicto europeo, tanto tiempo esperado, estallarà fatalmente un dia. Cree que, en caso de guerra, la Gran Bretaña guardará prudente neutralidad.

Sin negar los progresos realizados por la escuadra italiana, cree que la francesa podría actualmente luchar con ventaja contra las escuadras de Alemania é Italia juntas, pero que tal vez dentro de algunos años no se podrá decir lo mismo.

Las tripulaciones francesas son de primer orden, pero los barcos de guerra de la República no son de tanto andar como los italianos y alemanes, lo cual en una guerra podría ser causa de que éstos, rehuyendo el encuentro con los buques franceses, hicieran mucho daño bombardeando Marsella ó Argel.

Respecto al socialismo, cree indudable que hará grandes progresos, tanto en Alemania como en Inglaterra. En Francia reina sobre este punto la mayor tranquilidad.

No hay pueblo más conservador que el pueblo francés. El radicalismo no existe en Francia más que contra las personas; desde el punto de vista de las ideas, no existe en absoluto.

Son de un observador y de un político sagaz, á no dudar, las notas que preceden.

La paz armada es un gran mal, pero mucho menor siempre que la guerra. No se tiene presente que la última engendra de la guerra, como se verá cuando de la de 1870 nazca la primera que surja en Europa. Los grandes armamentos, aunque ruinosos y fomentadores de los impuestos, y por consecuencia del socialismo, sirven también para garantizar la paz; pues es tan inmensa la responsabilidad de cualquier acto que conduzca á turbarla, desencadenaría sobre Europa una serie de calamidades tales, que ninguna de las guerras procedentes daría idea de ellas. Las proporcio-

nes del mal contienen á los Gobiernos y á los Monarcas, y entre tanto los pueblos intervienen cada vez más en el asunto que tanto les afecta, y la opinion se pronuncia cada día más abiertamente contra la guerra.

El propio sir Charles Dilke, mientras que admite la probabilidad de que las grandes naciones europeas vengan á las manos, juzga posible que Inglaterra conservase, en medio del conflicto, la neutralidad.

Cosa muy difícil, teniendo por todo el mundo esparcidos tantos intereses. Pero, en fin, si Inglaterra fuese neutral, no estaría sola España, Portugal, Holanda, si podía, los Estados escandinavos desde luego, se apresurarían á ligarse con ella para mantener esa actitud.

Por ahora, contentémonos con afirmar que la paz armada no es un mal en absoluto: puesto que evita la guerra; y demos gracias á Dios porque á las calamidades que afligen á España no se agregue la de haber de sostener un ejército y una marina tan sin proporcion con la poblacion y la riqueza como en Italia.

La prensa francesa acoge benévola las indicaciones de M. Dilke, pero dice á Alemania, como los soldados franceses á los del duque de Cumberland en Fontenoy:

—«Mrs. les allemand, yá vous les premiers!»

LA REVOLUCION EN CHILE

Las noticias que se reciben de Chile están conformes en que no es exacto que los presidentes de la República vengán violando la Constitución desde hace tiempo. Lo que hay es que el Código fundamental, que lleva mas de cincuenta años de existencia, se ha ido reformando parcialmente.

Hay allí, como en todas las naciones, liberales y conservadores, y dentro de cada partido diversos matices.

Las cuestiones que mas hondamente separan á unos y otros son el cementerio láico, el matrimonio y el registro civil. Todos los partidos tienen por lema el progreso gradual, y de común acuerdo se han realizado las reformas más avanzadas en materia de libertad de imprenta, de incompatibilidades parlamentarias, procedimiento electoral, etc.

El clero quiere conservar el Registro y el cementerio religioso para mantener su influencia. Los liberales piden que los cementerios sean generales y comunes y que se implante el matrimonio civil. A esto se oponen los conservadores.

La escuadra sublevada ha intentado realizar desembarcos en diferentes puntos.

El comandante de las fuerzas navales insurrectas anuncia el bloqueo de Valparaiso para el 1.º de Febrero. También ha notificado el bloqueo de Iquique para mañana.

Segun las últimas noticias recibidas por el cable, el Cuerpo diplomático extranjero protesta de los bloqueos que trata de llevar á cabo la flota sublevada.

El Gobierno ha notificado á los representantes extranjeros que considera á los buques rebeldes fuera de la ley y que de-

clina toda responsabilidad por los daños que estos puedan causar.

El ejército permanece fiel á la causa del orden; el Gobierno lo aumenta en gran escala, y se prepara para resistir á la revolucion. No se ha levantado ningun pueblo en favor de los insurrectos. Del puerto de Coquimbo pudieron apoderarse por no haber allí guarnicion ni municiones, pero se está preparando una expedicion de tropas leales para recobrar este punto.

El «Huascar», que se encuentra desar-mado en la bahía de Valparaiso, se está preparando activamente para hacerse á la mar. Ademas de este buque hay en dicho puerto 2 corbetas, 8 torpederos y 2 transportes.

En los canales del Estrecho magallánico estaban la «Magallanes» y la «Pilcomayo.» El «Blanco Encalada» salió á buscar á estos barcos, y se presume que se unirán á él.

Se cree que los dos torpederos construidos últimamente en Inglaterra, y la «Aptao», que se hallaban en marcha, habrán llegado al Estrecho, pero se ignora la actitud que adoptarán.

Según despachos de Iquique que publica la prensa, varios diputados conocidos apoyan á los rebeldes. Los dos almirantes permanecen fieles al Gobierno y hacen preparativos de defensa.

Valparaiso, Piragua, Caldera y probablemente Arica, serán bloqueados dia 25.

Un telégrama fechado en Buenos-Aires dice que, según las últimas noticias recibidas de Chile, el movimiento insurreccional estallado en aquella República va tomando grande extension, y que probablemente no tardará mucho en extenderse por todo el pais.

Añade que la escuadra chilena insurrecta sigue bloqueando á Iquique y continúa amenazando á Valparaiso.

Según las mismas noticias, parece que los insurrectos cuentan con recursos de mucha consideracion puestos á su servicio para dar al movimiento una impulsión enérgica, y que todos los trabajos están dirigidos con mucha habilidad.

La insurreccion, que aparece poderosa con tantos medios de accion, inspira grandes temores sobre el resultado de la lucha entablada contra el Gobierno.

Se cree que los insurrectos reciben del extranjero grandes socorros pecuniarios y que costará mucho trabajo al Gobierno dominar la insurreccion.—C.

PARIS 21 ENERO

Continúa reinando un frío intenso.

La miseria empieza á enseñorearse en las clases obreras por haber encarecido el precio de la mayoría de los artículos de primera necesidad.

Las legumbres y las verduras han duplicado el precio, así como el carbon.

Sigue siendo objeto de favorables comentarios para el gobierno la concesion del crédito destinado á aliviar la triste situacion de la clase obrera.

Algunos periodicos, empero, al ocuparse hoy de este asunto, creen que no ha de ser suficiente.

Llegan nuevos telegramas, del Mediodía dando cuenta de nuevos desastres causados por el frío.

El prefecto de Burdeos ha dictado importantes medidas para socorrer á los habitantes de las islas Verdes, que se hallan bloqueados por las nieves.

La ciudad de Nantes está cubierta por una espesa capa de nieve, siendo inútiles cuantos esfuerzos se hacen para desembarazar el puente del hielo que le cubre.

—Aumenta la miseria en esta capital y

en otras muchas poblaciones de Francia por hallarse paralizados los trabajos públicos á causa del excesivo frío.

La prensa y las asociaciones benéficas han dirigido un llamamiento á las personas pudientes para que proporcionen recursos á las clases menesterosas.

Respondiendo á este llamamiento, el baron de Rostchiid ha entregado 100.000 francos con destino á los pobres.

Otras personas acaudaladas imitan su ejemplo.

—Numerosa é imponente fué la manifestacion liberal verificada ayer tarde en Bruselas, según los telegramas de anoche y los periódicos de la mañana llegados hoy á esta capital.

En prevision de que pudiera alterarse el orden, el gobierno tomó toda clase de precauciones militares. Las tropas permanecieron sobre las armas en los cuarteles. El burgomaestre distribuyó las fuerzas de policia en numerosos grupos con encargo de vigilar las calles que debían recorrer los manifestantes mientras otros grupos tenían destinados puntos fijos en las calles del tránsito. Los agentes de policia escoltaban la manifestacion. El cuerpo de bomberos estaba encargado de interceptar la circulacion en las calles afluentes á la cámara de diputados.

A las cuatro y media la plaza Bronkere presentaba un aspecto animadísimo. Delante del Hotel Continental, local de la Asociacion liberal, de donde debia partir la manifestacion, se aglomeraban numerosos grupos de manifestantes con banderas y grandes carteles en los que se leía la palabra «Revision»

Entre los diversos elementos que tomaron parte en la manifestacion figuraban gran número de estudiantes y de obreros de diferentes gremios, componiendo un total de unos 4.000 individuos.

La comitiva emprendió la marcha con el mayor orden hacia las casas consistoriales, donde el presidente de la Asociacion liberal y de la manifestacion presentó la comitiva al alcalde, M. Jansou, diciendo que las clases medias de Bruselas están dispuestas á que sea un hecho el sufragio universal, concediendo el derecho de eleccion á todos los ciudadanos y entregando además una exposicion solicitando la revision de la constitucion belga y el apoyo del municipio para elevarla á las Cámaras.

Telégramas

Paris 21.—Roma.—S. S. Leon XIII ha abandonado hoy el lecho y ha recibido al Cabildo de la Iglesia de Letran, el que, segun costumbre, le ha presentado con ocasion de la fiesta de Santa Inés dos corderos blancos con objeto de destinar su lana á la confeccion de los palios.

Rio Janeiro.—La Asamblea constituyente ha adoptado en primera lectura el proyecto de Constitucion presentado, en el que ha introducido algunas modificaciones, y ha aprobado luego un voto de censura contra determinados actos del gobierno provisional. A consecuencia de este voto, el ministro del Interior y el de Comercio han enviado la dimision de sus cargos al presidente de la república, quien nada ha decidido acerca de su aceptacion. Los ministros dimitentes siguen despachando los asuntos de sus respectivos ministerios.

Paris 22.—Buenos-Aires.—Segun las últimas noticias, los insurrectos chilenos ocupan á Pisagua.

Paris 22.—El Eco.—publica un telégrama particular de Iquique en que se dice

que el número de insurrectos chilenos aumenta cada dia y que el gobierno lucha con el malestar de la Hacienda.

San Petersburgo.—Ha ocurrido una explosion de gas en las minas de carbon de Eschebotanefchen, cerca de Susowka. De 120 mineros han perecido 40, y los demás han sido retirados medio asfixiados.

Londres.—En la eleccion de Hartlepool. M. Furness, gladstoniano, ha triunfado contra M. Gray, unionista, por 298 votos de mayoría.

En el discurso que lord Salisbury ha pronunciado en Cambridge ha dicho que los últimos sucesos han revelado el gran poder de los obispos irlandeses, y ha añadido que si el «Home rule» llegase á triunfar, los obispos y demás clero serian los verdaderos dueños de Irlanda y anularian á los protestantes de Ulster.

Paris 21.—El deshielo es completo en la capital. Lo mismo ocurre en casi toda Inglaterra. Se ha restablecido en muchos puntos la circulacion marítima.

Anuncian de Tokio que un incendio ha destruido el nuevo palacio del Parlamento japonés.

Londres 21.—Una explosion de «grisú» ha causado numerosas víctimas en las minas de Sansinowata (Rusia). Perecieron enterrados en una mina más de cien obreros. La mayoría de los huelguistas de Glasgow y Edimburgo se resisten á reanudar los trabajos, pero muéstranse menos enérgicos que antes, haciendo esto presumir que pronto terminará la huelga.

Gacetilla

Aprobado por el Sr. Gobernador de la Provincia el Reglamento por que se ha de regir la «Sociedad de Socorros Mútuos» establecida en el «Círculo Monárquico», la Junta de Gobierno del mismo ha invitado á sus socios y á todas las personas que se han suscrito para pertenecer á aquélla, á una Junta general que tendrá lugar mañana martes, á las ocho de la noche, con el objeto de constituir definitivamente la «Sociedad de Socorros».

Digna del mayor aplauso es la actividad que la Junta del mencionado «Círculo» ha desplegado llevando á cabo en breve tiempo la instalacion de una Sociedad formada esclusivamente para proteger á la clase obrera.

Así qué, mal que le pese al *papel consumidor* la creacion de la Sociedad de Socorros no será una promesa que se llevará el viento luego de pasadas las elecciones, sino que será mañana un hecho.

A continuacion copiamos algunos de los artículos más esenciales del Reglamento de la «Sociedad de Socorros Mútuos» que debe constituirse mañana:

SÓCIOS.—Sus clases

Artículo. 12. Serán socios protectores todas las personas de ambos sexos que contribuyan con una cuota mensual con el fin de proteger á la clase trabajadora, renunciando los beneficios que esta Sociedad dispensa á sus asociados.

Art. 15. Son socios activos los que perteneciendo al «Círculo» y á la Sociedad perciban subsidio en sus enfermedades.

Sus obligaciones

Art. 22. Las obligaciones de dichos socios son las siguientes:

1.ª Satisfacer una peseta por cuota de entrada luego que le sea notificada su admision.

2.ª Pagar en el mismo Establecimiento un real de vellon semanal todos los sábados desde el anochecer hasta las nueve de la noche, ó los lunes á las mismas horas.

Sus derechos

Art. 29. Al notificar á un socio su admision se le entregará gratis un ejemplar de este Reglamento.

Art. 30. Los socios de la primera division (de 18 á 45 años) que cayeren enfermos despues de cumplido un año de su admision, disfrutará la cantidad de seis reales vellon diarios si su enfermedad perteneciera á la clase de Medicina y solo cuatro cuando á la de Cirujia y durante la convalecencia de cualquier enfermedad. Será además visitado por los facultativos de la Sociedad, de cuyo último beneficio podrán tambien disfrutar su esposa é hijos menores de 18 años.

Art. 31. Los socios de la segunda division (de 46 años adelante) que cayeren enfermos despues de cumplido un año de su admision, tendrán derecho á la asistencia facultativa de cuyo beneficio podrán tambien disfrutar su esposa é hijos menores de 18 años y percibirán durante ella la cantidad de tres reales vellon en las enfermedades de la clase de Medicina y dos reales vellon en las de Cirujia.

Conforme habíamos anunciado, á las ocho y media de la mañana del día de ayer, el Ilmo Sr. Obispo de esta Diócesis efectuó su solemne entrada y pasó la Santa Visita pastoral al vecino pueblo de Villa-Cárlos.

Llegado el Prelado á dicha poblacion, acompañado de los Muy Ilustres Sres. Canónigos Sintés, Coll y Serra, se dirigió á la Esplanada ó Plaza de la Constitucion, donde se había levantado un bonito altar, ante el cual oró breve rato y revestido despues con capa pluvial, fué llevado bajo pábulo á la Parroquia, precediéndole la procesion que de dicha Iglesia había salido. Asistieron al acto el Muy Ilustre Ayuntamiento, presidido por el Sr. Alcalde; Ayudante de Marina; Conferencia de San Vicente de Paúl y una comision del casino «Protectora Villacarlina», además de otras muchas personas, entre las cuales figuraban las de más viso de aquella localidad.

Entrada en la Iglesia la procesion, se cantó un solemne *Te-Deum*, pasando despues Su Ilma. á celebrar la misa y practicar la visita ordenada en el ceremonial, y despues de ella dióse principio al canto y ceremonias que preceden al Santo Sacramento de la Confirmacion, el cual fué administrado á unos 92 niños de ambos sexos.

Terminados dichos religiosos actos, pasó Su Ilma. á la Casa-Rectoral, donde recibió la visita de las mencionadas autoridades y de las Hermanas Carmelitas y Conferencia de San Vicente de Paúl, entregando á ésta la limosna de veinte y cinco pesetas para los pobres que la misma socorre.

Poco despues nuestro digno Prelado acompañado de los expresados Sres. Canónigos, Cura-Párroco y otros eclesiásticos, salió para la Casa Consistorial para cumplimentar al Ayuntamiento y de allí se dirigió á recorrer algunas calles de la poblacion, regresando despues á la Rectoría donde se le sirvió la comida, terminada la cual salió Su Ilma. para el pueblo de San Luis á donde llegó á eso de las tres de la tarde.

A la entrada de dicho pueblo se había levantado un sencillo y elegante arco de triunfo, leyéndose en el frontis que daba á la carretera la inscripcion: *Benedictus qui venit in nomine Domine*, y en el posterior la de *Cantate Domino canticum novum*, ostentando dicho arco varios emblemas relativos á la dignidad sacerdotal y episcopal.

Su Ilma. fué recibido á los acordes de la marcha de Infantes tocada por la música de dicho pueblo.

Al lado del arco se había levantado un

bonito altar con la imagen de Ntra. Sra. del Carmen, donde se revistió el Prelado de Pontifical, y desfilando ante él la procesion organizada con las Asociaciones religiosas y muchos particulares fué recibido bajo pábilo, que era llevado por propietarios y vecinos, trasladándose á la parroquia.

Efectuadas las visitas de rúbrica su Ilustrísima bendijo una imagen del Sagrado Corazon de Jesús regalo hecho á dicha parroquia por una devota persona, administrando seguidamente el Sacramento de la Confirmacion á setenta y cuatro niños de uno y otro sexo, pasando despues á la casa rectoral donde fué obsequiado con un refresco.

Toda la calle principal del pueblo estaba elegantemente adornada, viéndose materialmente atestada de gente.

En la noche de ayer, unos transeuntes, recogieron y entregaron al sereno del barrio 8.º un barro que se encontraron vángando por las calles de esta ciudad.

Ante un numeroso público que ocupaba casi la totalidad de las localidades, púsose ayer tarde en e-cena en nuestro coliseo, por la Compañia que actúa en los casinos «Recreo» y «Consey», la bonita zarzuela en tres actos «La Marsellesa» en cuyo desempeño fueron los artistas muy aplaudidos, especialmente la simpática tiple Srita. Ontiveros que lo fué con entusiasmo, al final del aria del acto primero, que cantó con notable maestría, demostrando poseer magnificas cualidades para el arte á que se dedica.

La orquesta dirigida por el jóven é inteligente maestro D. Juan Barceló, cumplió bien su cometido, no obstante los pocos ensayos de que fué precedida la representación.

Ayer fondearon en nuestro puerto los pallebotes de esta matrícula «Estela» y «Maria» y el laud «Jóven Juanito», con cargamento de vários efectos procedentes de Barcelona, Palma y Pollensa respectivamente.

La dotacion del crucero inglés «Phaeton», surtó en este puerto, estaba esta mañana ejercitándose en las maniobras de arboladura y velamen.

La compañía de zarzuela que actúa en el casino «El Isleño» ha sido escriturada para San Felú de Guixols terminada la actual temporada de Carnaval en dicho casino.

Cero y van mill Otra vez se nos descuelga la cuadrilla Cimbria con sus flamantes discursos á los electores de pueblos y caserios de esta isla; pero como *in illo tempore* no cuajó aquello del trigo caro y del jornal reducido, los oradores de ahora se han decidido, por lo visto, á cambiar de argumentos, no reparando en pelillos cuando se trata de prometer, ofrecen cosas mas estupidas, que las que ofrecieron en sus pasadas pláticas electorales. Sépanlo los menorquines: nada menos que un ferro-carril de Mahon á Alayor hará la felicidad de estos isleños si triunfa la candidatura republicana del Sr. Prieto y Caules, y pronto, muy pronto si esto sucede, veremos transformada la Agricultura de Menorca; pues se promete también conceder autorización para el cultivo de tabaco de primera calidad que sustituya la clase *pota* y surta de buenos cigarros á los fumadores. ¡Ojo Compañia Tabacalera! Hasta ahora, habíamos creído que la contrata que el Gobierno tiene con la Compañia Arrendataria, le imposibilitaba hacer concesiones de esta naturaleza durante los diez años del arriendo; pero, cuando lo dice la Cuadrilla Cimbria debe-

mos creer... que el Sr. Prieto dormiría en los bancos del Congreso cuando se discutieron las bases del antedicho contrato en que se establece aquella prohibicion.

Asegúrase también, que el tema de otro sermoncito, versó sobre las mejoras que de algunos años á esta parte han experimentado los templos de Menorca, mejoras que, segun la *Cimbrialla*, son debidas á la influencia cerca del Gobierno del Sr. Prieto y Caules y que nosotros *muy ignorantes* atribuimos á la iniciativa, celo y generosidad del malogrado Obispo Sr. Mercader (Q. S. G. G.) secundado por las personas caritativas de la Isla. Mas hé aquí, que, despues de los años mil, se desvanece nuestro error y resulta que todas esas obras se deben al Candidato del partido republicano, siendo de suponer, por lo tanto que la iniciativa de ellas la tuvo un íntimo amigo y correligionario del Sr. Prieto, el pastor protestante Sr. Tudurí.

Así se escribe la historia... en época electoral.

El vapor francés «Atlantique» se hallaba en la mañana de hoy casi del todo achicado, con lo cual creemos se conseguirá en breve repararle la avería.

En la parroquial iglesia de Sta. María el Sr. Obispo de esta Diócesis ha administrado el santo sacramento de la confirmacion á trescientos cuarenta y tres niños de uno y otro sexos; y seis en la iglesia de las Concepcionistas.

A las diez y media de esta mañana ha sido botado al agua felizmente el vapor-correo «Puerto-Mahon».

En la mañana de hoy ha entregado su alma al Creador, el capitán de Infantería de la escala de Reserva D. Mariano Montesinos E. P. D. A las once del día de mañana se verificará el entierro asistiendo cuarenta hombres de esta guarnicion al mando de un Oficial, para tributar al finado los honores de Ordenanza.

En la mañana de hoy, el Sr. Obispo Diocesano ha celebrado el Santo Sacrificio de la Misa en el oratorio privado de los M. I. Sres Barones de las Arenas, administrando despues el Sacramento de la Confirmacion á las niñas Erondina y Monserrate de Olivar y Corominas. Han apadrinado á los confirmados la Srita. Doña Inés de Olivar y Sancho y D. Juan de Vidal y Olivar.

Mañana abandonará las aguas de nuestro puerto el crucero de la marina Real Inglesa «Phaeton» que ha quedado despachado hoy para la mar.

Mientras el telégrafo nos comunica que las aguas procedentes de los deshielos confluendo en determinados puntos inundan pueblos y causan crecidas en los rios, hechos que vienen á aumentar los perjuicios harto sensibles ocasionados por los últimos temporales, la suave temperatura que se goza en esta isla desde hace algunos días, y la esplendidez con que el sol nos brinda sus rayos, nos recuerdan con placer que no está muy lejana la primavera.

Nuestros campos si bien se resienten todavía de los rigores con que los rudos cambios atmosféricos han venido á caracterizarse en lo que vá de invierno, imprimiendo hondas huellas de su paso; empiezan á reanimarse revistiéndose de verde cesped y ofreciendo naciente vegetacion, que á no ser maleada por nuevos azotes podria proporcionar mejores días á los agricultores.

Por de pronto el cambio favorable del tiempo ha halagado el espíritu de la poblacion en general, que aprovechando esta coyuntura salió á solazarse por paseos y

carreteras, que se vieron ayer muy animadas, en especial la de san Luis, que ofrecia magnífico aspecto por la numerosa concurrencia que acudió á tomar parte en el regocijo que reinaba en aquel vecino pueblo.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

PARA ALCUDIA
D. Rafael Pons; Antonia Alemany; Juana Pons; Pedro Pójol; Claudio Cortés; Narciso Figueras; Santiago Gasiot; Juan Mari; Cristóbal Bennaser; Juan Pellicer; Jaime Sauchó.—Total, 11.

PARA BARCELONA
D. José Riadavets; Antonio Vatllori; Teotista Magarre; Remedios Vivanco; Juana Vivanco; Josefa Sanchi; Milagro Gasen; Esperanza Orfila; Leonor Amalla; María Amalla; María Dolores; Juan Moreno; José Torres; Valeriano Viaga.—Total, 14.

Noticias marítimas

Segun la estadística publicada al terminar el año último, hay actualmente en Inglaterra 3.421 yachts, que representan oficialmente 160.932 toneladas de cuba y un valor de 240 millones de pesetas.

Estos yachts hacen vivir á 20,000 marineros escogidos.

El yacht es la mejor escuela conocida de marinería, y el barco donde mejor se paga.

Comprendiendo los franceses la importancia de esta consideracion, están haciendo ahora, precisamente, esfuerzos grandísimos para propagar la afición al yachting. Francia no está, sin embargo, desprovista por completo de altas embarcaciones de lujo; tiene 1.049, con un tonelaje de 20.135 toneladas, que representa un valor de 30 millones, y dan de vivir á 5,000 marineros.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 24.—1 buey, 190 kilos, Jaime Gomila (San Cristóbal); 1 id., 201, Llimpa (Alayor); 1 ternero, 116, Turrubet; 1 id., 268, Curroia de Dalt; 1 ternera, 147, huerto de Miguel Mercadal; 2 carneros, 30, Binifaell Nou; 4 id., 38, Cutaine de Lorenzo Carreras, y 6 cerdos, 562.

Telegramas

DE
El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 24.—7.45 t.

En los centros políticos se han comunicado impresiones opuestas acerca del rumor que ha circulado de haberse disuelto la partida autonomista de Puerto-Rico.

Los comisionados antillanos marcharán el martes próximo para Cuba pasando antes á despedirse del Gobierno para recibir las últimas impresiones acerca del resultado de la mision que les llevará á la Metrópoli.

Madrid 24.—7.45 n.

Las cigarreras que trabajaban en el palacio de Bellas Artes se han declarado en huelga, pidiendo se les proporcione un local de condiciones mas adecuadas á su labor especial.

El Gobernador les ha dirigido la palabra aconsejándolas continúen trabajando mientras se prepara otro local más á propósito.

Las operarias se han negado á volver á sus tareas, disolviéndose pacíficamente.

Madrid 24.—9 n.

Zaragoza.—El rio Ebro ha empezado á desbordarse lentamente á cau-

sa de las aguas procedentes de los deshielos que á él afluyen.

La Gaceta publicará mañana una Real Orden determinando el día ocho de Febrero para la designacion de compromisarios para la eleccion de Senadores.

Madrid 25.—1.15 madrug.

La Reina Regente se encuentra mas aliviada, habiendo experimentado notable mejoría.

El baile dado en la Embajada francesa ha sido lucidísimo, habiendo estado representados el Gobierno, el Cuerpo diplomático y la nobleza.

Los Sres. Fabié y Romero Robledo han conferenciado sobre asuntos electorales en las Antillas.

Dicese que vários accionistas de la Tabacalera apoyarán la proposicion pidiendo la rescencion del contrato la Compañia.

Madrid 25.—8 n.

S. M. la Reina Regente ha estado levantada algunas horas.

Barcelona.—Se ha celebrado un meeting anarquista cuya nota saliente ha sido recomendar el retrainimiento electoral.

En algunas provincias no ha podido constituirse Junta del censo por falta de número de vocales.

Madrid 25.—8 15 n.M

La Junta provincial del censo, despues de una sesión animadísima, ha admitido como candidato para el Colegio especial al Sr. Romero Robledo, presentado por la Sociedad Económica Matritense.

Cuando la Junta Central del censo declaró ilegal la constitucion de dicho Colegio, la Junta provincial constituida en sesion secreta se negó á designar interventores para la mesa de dicho Colegio.

Los vocales pertenecientes al partido socialista no han comparecido á tomar parte en la sesion.

Madrid 25.—8.30 n.W

La Junta provincial ha proclamado cuarenta y siete candidatos para la circunscripcion de Madrid, debiendo haber en cada colegio cuarenta y nueve interventores.

Los conservadores han presentado 23.600 firmas para la designacion de candidatos, y los fusionistas 20.341. Los demás partidos no han presentado pliego.

TEATRO PRINCIPAL

Compañia de zarzuela de los casinos «Consey» y «Recreo».

Extraordinaria funcion para el miércoles 28 enero de 1891, á beneficio de la tiple cómica D.ª Andrea Guinda, quien tiene el honor de dedicarlo al distinguido público mahonés.

Ultima representacion de la aplaudidísima zarzuela en tres actos

CATALINA

Precios de costumbre. A las 8 y 1/2.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39

COTIZACIONES

Barcelona 24.-4'10 t.

4 por ciento Interior.	76'35
4 por ciento Exterior.	77'95
4 por ciento Amortizable.	88'50
Billetes Hipotecarios de Cuba.	103'00
Banco Hispano-Colonial.	55'60
Ferro-carril de Barna. a Francia.	41'55
Id. del Norte de España.	74'05
Id. de Orense.	17'00
Id. de Almansa.	000'00
Id. de O. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	81'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	74'75
Obligaciones C. Trasatlantica.	85'00
Cubas nuevas	96'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior 10 rs. vn. paga alcista

Madrid 22

4 p. Interior.	76'20
4 p. amortizable.	88'50
Billts. Hipos. de Cuba.	102'90

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. Policarpo obispo y Sta. Paula viuda
Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia

Santo de mañana

S. Juan Crisóstomo, obispo y doctor

Movimiento del Puerto

Entrados el 26

De Barcelona Pailebot «Estela» patron Antonio Sintes con 6 trips. y harina.

De Palma Pailebot María patron Gabriel Marsal con 5 trips. con petroleo y otros.

De Pollensa, Laud «Joven Juanito» patron Rafael Covas con 6 trips. carbon y efectos.

ANUNCIOS

CONSULADO

de la Confederacion Suiza en Barcelona

Decreto del Consejo federal suizo referente al reparto de fondos de los sueldos y pensiones atrasados de los antiguos regimientos suizos al servicio de España.

El Gobierno suizo con fecha 2 de Junio último, ha acordado la reparticion del importe de los atrasos de pensiones y sueldos satisfechos por el Gobierno español, pertenecientes a los antiguos regimientos suizos Wimpffen, número 1, y Zay, núm. 4.

Todos aquellos que se crean con derechos a la indicada reparticion de atrasos de sueldos y pensiones y se hallen establecidos en España, deberán dirigir sus pretensiones a los Sres. Cónsules de Suiza, residentes en Madrid y en Barcelona respectivamente, hasta fines de Febrero próximo de 1891; advirtiendo que pasado este plazo queda perdido el derecho a toda reclamacion.

Perdida

Se ha perdido desde la Plaza del Principe hasta el Carmen un boa de señorita, color gris. Se suplica a la persona que lo haya encontrado lo devuelva en la calle del Castillo núm. 10 casa de Antonio Prats donde será gratificada,

Para Vender

Lo está la casa núm. 20 de la calle de Gracia.
En la del Cos de Gracia 30 informarán.

En venta

Hay unas puertas vidrieras grandes de once palmos alto por siete de ancho Plaza Constitucion 7.

REGALAMOS 50 DUROS EN GÉNEROS

Por cada 5 pesetas que todo comprador gaste en esta casa durante el corriente mes y el próximo Febrero se le entregará un número a su eleccion desde el 1. al 1000. Repartidos que sean todos los números haremos un sorteo y al que sea el agraciado

REGALAREMOS 50 DUROS

en géneros que podrá escojer a su gusto.
PUBLICO: esto es un dote que puedes hacerte solo gastando 5 pesetas en

el Bazar Canet y Pons

Esta es la verdadera baratura: pero ademas de lo dicho todos los géneros han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

Capas desde 8 duros; Triages desde 3 duros y medio.

Todos los géneros en pieza a precio de fabrica.

Canet y Pons,

Prieto y Caules 50

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta

en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS: ronca y fatigosa; que es sintoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede a los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y a veces afonia de la voz, que es tan común a los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insostenible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidense estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS

CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS A PRIMA FIJA

Unica en su clase domiciliada en Barcelona

capital social 20 millones de reales

Sub-Director en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el Doctor CLIN. — PREMIO MONTYON.

Las Cápsulas Mathey-Caylus, con tenue envoltura de gluten, no fatigan el estómago y están recomendadas por los Profesores de la Facultad de Medicina y los Médicos de los Hospitales de París, para curar rápidamente las Peridias antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Bionorragia, la Cistitis del Cuello, el Catarro y las Enfermedades de la Vejiga y de los Organos genito-urinales.

DEBEN TOMARSE DE 9 A 12 CÁPSULAS AL DIA.

Acompaña a cada frasco una instruccion detallada.

Las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus se encuentran en las principales Droguerías y Farmacias, pero debe desconfiarse de las falsificaciones y exigirse en cada frasco la Marca de Fabrica (depositada) con la firma CLIN y C. y la Medalla del PREMIO MONTYON.

Para vender

Hay los instrumentos musicales siguientes:

- Un bajo *mi b.*
 - Un bombardino en *Do.*
 - Un Onobin en *mi b.*
 - Dos clarinetes en *si b.*
 - Un requinto 2 cornetines y una flauta.
- Dichos instrumentos se hallan en buen estado y se darán juntos ó por separado por un precio sumamente modico.
Para verlos dirigirse a D José Villalonga. Deyá 47 recompositor de toda clase de instrumentos para banda.

Para vender

Lo está una casa calle del Castillo número 14. Informes en la misma.

Para alquilar

Lo está la cochera de la calle de Buena-vista sin número. Informes S. Antonio 11.

Lo están los pisos altos de la casa Cos de Gracia núm. 48, juntos ó separados: precio módico. Informarán calle Moreras, 58.

Lo está tambien la del número 43 de la misma calle en iguales condiciones.

Lo está la casa calle de San Fernando núm. 39.

Informarán Cos de Gracia 139.

Piano

Hay uno para alquilar de excelentes voces. Calle de Hannover núm. 38.

Sirviente

En esta imprenta informaran de uno que desea encontrar colocacion.

LA VID

Además de cuanto se espnde en vinos licorosos y ultramarinos se encuentra el riquisimo ATUN en escabeche.

LA VID de MANUEL BELTRAN

Calle Nueva 29

Nodriza

Una que desearia encontrar criatura para amamantar. Vive en Villa-Carlos calle de Stuard núm. 13.

TINTA NEGRA

suelta y en botellas de varias dimensiones

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

YESO

en barra redonda y cuadrada en cajoncitos de 100 barras.

Precios módicos.

Bastion, 39, Imprenta.

Leche de Burra

Se encontrará y pasa a domicilio en la calle de San Bartolomé número 23.

Hojas de servicio

Fes de vida

Listas de embarque

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público».

Perlas de Pepsina pura DIALISADA de CHAPOTEAUT

Farmacéutico de 1ª Clase, en París

Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestion de los alimentos, y disipar las Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia, consecuencias de mala digestion. Como garantia cada capsula lleva impreso en negro el nombre: PARIS, 8, Rue Vivienne.